

do en dos grupos de casas; también es conocido por «los Pueblitos»: está situado al S. de ésta, á 2 leguas; de Guadalajara, al O., á dos leguas también. Es Comisaría de Policía; pertenece á esta Parroquia. La Iglesia es chica y está en muy mal estado; le faltan muchos ornamentos para el ejercicio del culto. El Estado sostiene una escuela maternal; sus habitantes se ocupan en la labranza y en comerciar con leña y carbón en la ciudad.

Población: hombres, 241; mujeres, 244: total, 485.

Tzoquipan: etimología, *tzoquitl*, *zoquite* ó *cienopan*, en. Está al E. de esta Cabecera como á tres kilómetros, y legua y media de la Capital. El terreno en que está ubicado es barrial y húmedo, muy propenso á intermitentes y viruelas. Es Comisaría de Policía, y de la Parroquia de Zapopan. La Iglesia es chica, solo de tres bóvedas, muy aseada y paramentada de lo necesario para el culto: hay escuela maternal sostenida por el Estado. Los indígenas de este pueblo son laboriosos; cultivan sus terrenos, que por su industria los han hecho de riego; hay muchas fábricas de ladrillo y teja: algunos trabajan en la cantera.

Población: hombres, 135, mujeres, 145. Total 280 habitantes.

S. Estéban. Este pueblo antes de la Conquista probablemente se llamaba *Aztlán*: ningún otro ha de haber sido, porque todos los demás conservan sus antiguos nombres mexicanos. Está al N. de esta Villa, á 4 leguas, y á 5 de Guadalajara. Está ubicado dentro de una barranca entre cerros y arroyos: su temperatura es templada; sus giros, la

caña y huertas: todos sus terrenos pueden ser de riego con el agua del Rio Blanco y la del Arroyo Prieto, pero los indígenas de este pueblo son perezosos y viciosos.

Es Comisaría de Policía; en lo Eclesiástico es de la jurisdicción de Zapopan; la Iglesia es de regular tamaño, está recién reedificada de bóvedas, regularmente paramentada; hay escuela maternal por el Estado.

Celebran la Noche Buena con pastorela. Esta diversión es muy conocida en todo Jalisco; pueda ser que en este pueblo la representen peor que en otros de su categoría. Todo el coloquio está lleno de contra-sentido, adefecios y ridiculeces: al idioma de Cervantes, Sta. Teresa y Fray Luis de Leon lo destrozan tanto que no se entiende, pero el pueblo se divierte mucho, y las sandeces del *ermitaño* y de los diablos causan hilaridad.

Población: hombres 200; mujeres, 193: Total 393 habitantes.

Huentitlán: etimología *Huentl ofrenda* ó sacrificio, *tlán lugar de*. Al Noreste de Zapopan á 2½ leguas, al N. de Guadalajara 1 y cuarto leguas. Está en la boca de la barranca, en un piso muy disparejo y pedregoso: el giro es la cantera de regular clase que llevan á la Capital; la alfarería, hacen comales, y las labores de maíz.

Es Comisaría de Policía: antiguamente pertenecía á esta Parroquia; pero el año de 1849, que se erigió en Parroquia San Pedro, se le agregaron aquella Parroquia. Hay escuela maternal: la Iglesia es muy chica y desaseada; alguna vez ha habi-

do Sacerdote y pila bautismal; en la actualidad no la hay.

Población: 500 habitantes.

Hasta aquí he tratado de los pueblos del Municipio; voy á hacer una ligera reseña de las principales haciendas del mismo.

De las Fábricas de hilados y tejidos de Atemajac, la Escoba, Experiencia, Río Blanco, de la de papel y Molino del Salvador ya traté en el Capítulo XXIII, y lo mismo de la Congregación de Copalita.

Hacienda de Santa Lucía. Está al O. de Tesistán, á distancia de un kilómetro: es la finca más extensa del municipio: tiene 14 sitios de ganado mayor. En esta vasta extensión hay planes para labores de maíz, trigo y cebada; en los cerros, montes y minas en la barranca, caña; hay un plantío de maguey de mezcal, una gran taberna y un buen alambique, una bonita Capilla habilitada. Cada día festivo se celebra la Santa Misa. Hay escuela maternal sostenida por la hacienda. Es propiedad del Sr. D. Aurelio Martínez. Población, más de 500 habitantes: le pertenecen los ranchos de los Laureles, San Antonio, San Nicolás, Apanico, el Tizate y otros.

Hacienda de la Venta del Astillero al O. S. O. de esta Cabecera, á 5 leguas; á Guadalajara, 7 leguas: es bastante extensa, tiene 9 sitios de ganado mayor. Esta hacienda se llamaba antiguamente de Belen ó de los Belemitas, porque el Illmo. Sr. Alcalde, Obispo de Guadalajara, la donó al Hospital de San Miguel de Belen, que el mismo señor fabricó; en la actualidad es del Sr. D. Ricardo L.

Jones. Tiene buenas tierras para maíz, frijol, cebada, algunas para trigo, muchos plantíos de maguey de mezcal que dá un excelente vino; hay muchos cerros cubiertos de monte; es uno de los ramos más productivos y tiene aguas termales. Esta finca de campo, si no es la mas extensa, es la más productiva. Tiene capilla habilitada. Todos los domingos y días festivos hay misa. Una taberna con un buen alambique: toda la hacienda está en buen giro: hay escuelas.

Población: hombres, 224; mujeres; 223: total, 447.

Hacienda de la Magdalena. Al E. de Tesistán, á 2 kilómetros de distancia; es grande: su giro principal son las labores de maíz, frijol, cebada, tiene algo de monte, la mayor parte es del Sr. D. Ramón Chávez.

Habitantes: hombres, 114; mujeres, 130: total, 244.

Hacienda de Copala, antiguo pueblo, al N. E. de Tesistán, á 2 y media leguas. Está en un pequeño valle: antes era muy grande esta hacienda, pero ahora está reducida; no obstante, tiene terreno plano y de monte; el frijol es el que se dá mejor de todas las demás semillas; está en buen giro; tiene Capilla regular; no está habilitada por falta de algunos paramentos; es propiedad del Sr. D. Gabriel G. Franco.

Habitantes: hombres, 142; mujeres, 130: total, 272.

San Antonio del Salto, conocido con el nombre de "Hacienda de Lazo," al NE. de esta villa, á 6 leguas. Está en el fondo de la barranca del Río

Santiago: tiene vistas pintorescas. Se llama del Salto, por la cascada que forman los ríos *Prieto* y *Blanco*. A una altura de más de 500 varas se desprende un gran chorro en la altura de la peña; al caer se forma como neblina por la altura de que se desprende.

Se cultiva la caña; hay trapiche, grandes huertas de naranja, café y demás producciones de tierra caliente. Hay capilla habilitada con lo indispensable para el culto. Es perteneciente á la testamentaría del Sr. D. Juan de D. de la Torre: este señor proyectó un puente sobre el Río Grande, hizo un arco, pero las corrientes se lo llevaron; el puente está trazado de cinco arcos grandes.

Población: hombres, 97; mujeres, 92: total 189.

Hacienda de Milpillas, al N. O. de esta Cabecera, con terrenos para maíz y frijol; tiene monte; está regada por un arroyo.

Habitantes, 82.

Hacienda de la Soledad, en la barranca. Su principal giro es la caña, con trapiche; hay marmol, cal y otros productos minerales, propiedad de D. Gabriel G. Franco; tiene muy pocos habitantes.

Huastla, en la barranca: sus giros y producciones como la anterior. Habitantes: 42 hombres, 40 mujeres: total, 82.

San Lorenzo, en las mismas condiciones de la anterior. El Sr. D. Macedonio Vásquez fué dueño de esta hacienda y habilitó una Capilla con todo lo necesario; se celebró varias veces misa; vendió la hacienda al Sr. D. Ramón Chávez y se aca-

bó la Capilla. Habitantes: hombres, 95; mujeres, 96: total, 191.

Rancho de los Camachos, en la barranca: su giro la caña; se plantaron más de 7,000 matas de café y no han dado el resultado que se esperaba; tiene bastante agua para regar, es del Sr. D. Néstor Arce; los que trabajan en este rancho viven en Ixcatán.

Hacienda del Paso de Ibarra ó de Portillo. Tiene giro de caña, trapiche y huertas; está fincada en la margen izquierda del Río Santiago; su principal producto es la canoa para el paso del río. En lo eclesiástico pertenece á San Pedro; tiene Capilla habilitada. Habitantes, 100. Propiedad del Sr. D. Juan N. L. Portillo.

Rancho de Huilotlán; *huilot*, *paloma*; *tlán*, en. En la barranca: su giro es el de todas las fincas de la barranca, con trapiche.

Rancho de Las Animas, en la barranca.

Rancho de Xonacastle, cerca de Ixcatán, con trapiche; es del Sr. D. Nemesio Placencia.

Rancho del Puentillo, entre la hacienda de Lazo y la de Ibarra: habitantes 40.

Rancho El Quemado, al E. de la Escoba: labores de maíz y frijol; habitantes, 87.

Rancho de La Mora, al O. de esta villa, á una legua. Todo es terreno plano, tiene tierras para maíz, cebada y frijol. Es propiedad del Sr. D. José Ibarra: habitantes, 61.

Rancho de Mora de Afuera, del Sr. D. Melquiades Orozco.

Rancho de La Mojonera, al O. de esta villa, á 2 leguas; siembras de maíz, frijol y cebada. Pro-

piedad del Sr. D. Miguel Morales: habitantes, 106.

Hoy, 13 de Noviembre de 1888, fué el C. Gobernador Gral. D. Ramón Corona á este rancho, para levantar un monumento conmemorativo de la victoria alcanzada contra Manuel Lozada en este lugar, el 28 de Enero de 1873.

Rancho del Zapote, al NO., á 1 y media legua de esta villa: de buena extensión, con monte de pinos, labores de maíz, frijol y cebada. Propiedad del Sr. D. Isidro Orozco. Habitantes: hombres, 50, mujeres, 52: total 102.

Rancho de San Rafael, entre la Mora y la Mojonera: los mismos giros que los ranchos anteriores; propiedad del Sr. D. Melquiades Orozco: habitantes, 37.

Rancho de los Belenes, al NE., á 3 kilómetros de la Cabecera: labores de maíz, alfalfa, bancos de cantera, barro para ladrillo fino. Es del Sr. D. Victoriano Orozco. Habitantes, 20.

Rancho de los Garcías, al N., á 2 kilómetros de ésta; los giros, los mismos que en los anteriores.

Rancho de S. Isidro, al N., cerca de San Esteban, en una boyra de la barranca; giro: maíz, caña, huerta de nogales. Habitantes, 8.

Rancho de San Luis, entre la Magdalena y Copalita: labores de maíz y cebada; propiedad del Sr. D. Luciano Morales.

Rancho de La Tusanía, al O., á un kilómetro de ésta: terreno arenoso, con muy buena agua.

Rancho del Coli, al S., á 2 y media leguas: labores de cebada y trigo. Habitantes, 70.

## Resumen general de las poblaciones del Municipio.

VILLA.—Zapopan.

PUEBLOS.—Tesislán, Atemajac, Ixcatán, Santa Ana Tepetitlán, Ocotán, Jocotán, Nestipac, Zoquípan, San Esteban y Huentitán.

FÁBRICAS.—Atemajac, Escoba, Experiencia y Río Blanco.

MOLINO.—El Salvador.

TABERNAS.—De la Venta y Sta. Lucía.

HACIENDAS.—La Venta, Sta. Lucía, Copala, Salto ó de Lazo, Soledad, Huastla, San Lorenzo, Magdalena y Milpillas.

RANCHOS.—Ibarra, Zapote (el), Mora (la), Mora de Afuera (la), Tuzanía (la), San Rafael, Mojonera (la), Mojonera Baja (la), Puerta de la Venta, Soledad, al Sur de Nestipac; Nixtepete, Centinela, S. Acacio, S. Antonio, San Antonio de Sta. Lucía, San Nicolás, Laureles, Apanico, Tisate, Taray, Puerta Colorada, San Luis, Huilotán, Escondido (el), Camachos, Juanacastle, Las Animas, Potrero, Puentillo, Federacha, Disparate, Rancho Nuevo, Talancones, Venegas, Calma, San Isidro, Coli, Chicalote, Belenes, Los Garcías, Quemados (los), Presa de Copala, Guadalupe, Garita de la leña, Crespo (el de), Carretillas, Zapotillo, Copalita, Cedral, Nogal y Sta. Eduwiges.

Según el Diccionario de Historia y Geografía, —1852, México— en 1840 había en todo el Departamento 14,785 habitantes; en la actualidad tiene solo el Municipio: Habitantes, 17,559; está toma-

do este dato del *Diario Oficial* de Jalisco, del 20 de Octubre de 1888.

*Movimiento de población en 47 años.*

He tomado un año en cada decenio, por término de comparación:

Bautismos, al año.....	600
Entierros, id. id.....	500

Aumento de población.... 100 al año.

Matrimonios, 105 anualmente.

Advirtiendo que el dato oficial de población es de todo el Municipio y el movimiento de población es del archivo parroquial. El número de feligreses de la Parroquia es sólo de 14,200 habitantes. De todos estos habitantes, la mitad se dicen ellos que son indígenas.

La religión que se profesa en todo el Departamento es la Católica, Apostólica, Romana.

Habitantes en todo el Departamento, 31,335.

### Capítulo XXX.

#### Instrucción primaria.

Zapopan....	Escuela de niños: inscritos...	77
	Director, C. Aurelio Flores.	
	Sueldo anual \$ 420.	
"	Escuela de niñas: inscritas...	100
	Directora, Señorita Teodora	
	Briseño; sueldo anual \$360	
	Escuela Dominical, domingo	

y juéves por la tarde: niños y niñas inscritas..... 250

A cargo de las señoras de la Sociedad Católica de esta villa.

Tesistan....	Escuela de niños: inscritos...	58
	Sueldo del Director \$ 180.	
"	Escuela de niñas: inscritas...	118
	Sueldo de la Directora \$180.	
Sta. Ana.....	Escuela de niños.....	70
"	" " niñas.....	55
Atemajac....	Escuela maternal.....	66
Zoquipan....	" " .....	62
Ocotán .....	" " .....	75
Jocotán .....	" " .....	41
Nestipac .....	" " .....	66
San Esteban.	" " .....	56
Huentitán...	" " .....	44

Todos los Directores y Directoras de las escuelas de los pueblos tienen de sueldo anual \$ 180 cada uno.

#### Escuelas particulares.

Fábrica del Atemajac.....	2
" del Batán.....	2
" de la Escoba.....	2
" Experiencia, Maternal.....	1
Hacienda de la Venta.....	1
" de Sta. Lucía.....	1
" Lazo.....	1
Particulares.....	4

Suma de Escuelas, 27.